
Большинство избирателей, 
проголосовавших на 
выборах губернатора, отдали 
предпочтение кандидатуре 
Алексея Сергеевича 
Беспрозванных

После объявления предваритель-
ных итогов голосования избиратель-
ной комиссией Калининградской об-
ласти глава региона обратился к 
жителям со словами благодарности: 
«Друзья, жители Калининградской 
области! Закончились дни голосова-
ния в регионе, избирком подвёл ито-
ги. Прежде всего, хочу поблагодарить 

всех, кто пришёл на выборы и проявил 
свою гражданскую позицию. Мы пока-
зали очень высокую явку. Я понимаю, 
что результаты выборов – это дове-
рие решению президента. Это моя от-
ветственность за наш особый регион и 
каждого из вас. 

Искренне благодарю всех, кто под-
держивал меня, кто искренне делил-
ся своими проблемами и идеями. Это 
очень помогло мне быстрее понять 
реальную жизнь региона. Я чувство-
вал вашу поддержку и словом, и де-
лом. Будьте уверены, я приложу все 
усилия, чтобы оправдать это доверие.

Впереди много работы: развитие 

инфраструктуры, контроль цен, улуч-
шение образования и здравоохране-
ния, решение экологических проблем, 
безопасность нашего региона. Ключе-
вая задача – рост благосостояния и ка-
чества жизни жителей области.

Буду работать с полной отдачей, 
чтобы сделать Калининградскую об-
ласть лучшим регионом страны.

Спасибо за поддержку и доверие! 
Всегда рядом!»

Продолжение темы на стр. 2, 3 
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Пик явки был 
в пятницу и воскресенье,  
сообщила председатель 
регионального избиркома 
Инесса Винярская

В выборах губернатора Калинин-
градской области (с учётом ДЭГ, или 
дистанционного электронного голосо-
вания) приняли участие 42,20 %, или 
354 176 избирателей.

 6, 7 и 8 сентября в 620 избира-
тельных комиссиях работало чуть 
менее 6000 членов. «Все формы го-
лосования, имеющиеся в арсенале 
избирательной системы, были при-
менены, – подчеркнула Винярская. 
– В том числе три дня голосования. 
По статистике, наиболее востребо-
ванными днями были пятница и вос-
кресенье.

С 2022-го года в области при-
меняется дистанционное электрон-
ное голосование на всех выбо-
рах. На этих выборах губернатора 
было подано 56 тысяч заявлений 
на эту удобную форму голосования,  
50 643 избирателя получили элек-
тронный бюллетень и отправи-
ли его в электронную урну, то есть 
93,32 % от общего количества лю-
дей, подавших заявление, приняли 
участие в голосовании».

В силу разных обстоятельств  
58 663 избирателя проголосовали 
на дому. В это число входят и жители  
279 населённых пунктов в 15 муници-
палитетах области, где нет помещений 
для голосования, – к ним приезжали 
члены 104-й УИК.

563 избирательные комиссии 
были привычные стационарные. 
Впервые были образованы восемь 
избирательных экстерриториаль-
ных участков в местах, где жители 
Калининградской области находят-
ся в силу выполнения служебных 
обязанностей.

«Были образованы шесть вре-
менных избирательных комиссий, 
– сообщила Инесса Винярская. – В 
большинстве своём они работали в 
больницах в воскресенье. Один вре-
менный участок открылся 6 и 7 числа 
в СИЗО. 41 судовой избирательный 
участок работал на судах в море. 
Также была возможность проголосо-
вать и у тех 34 местных жителей, ко-
торые находились в СИЗО в 31 субъ-
екте России».

Она отметила, что не поступило ни 
одной жалобы на работу избиратель-
ных комиссий.

Спасибо всем участникам избирательного процесса!
 Я говорю спасибо всем активным жителям Калининградской области, потому 

что выборы – это наше с вами общее дело. Избирательные комиссии всех уровней 
информируют о выборах, участвуют в подготовке и проведении голосования. Адми-
нистрации оказывают нам поддержку. Кандидаты готовят программы и генерируют 
идеи, которые помогут сделать жизнь в регионе лучше, правоохранители обеспечи-
вают безопасность, СМИ и наблюдатели поддерживают прозрачность процесса. Все 
мы вместе как избиратели определяемся с кандидатами, в которых больше всего 
уверены, и голосуем за них. Дети с удовольствием вместе с родителями, бабушками 
и дедушками отправляются на участок, чтобы своими глазами увидеть, как проходит 
голосование. Для самых маленьких настоящая радость – вместе с папой или мамой 
опустить бюллетень в урну. Для малышей это возможность поучаствовать в настоя-
щем взрослом, серьёзном деле. И именно ради них в первую очередь вся наша об-
щая работа. Сегодняшний выбор – это выбор будущего не только нашего, но и наших 
детей, которые ещё не обладают в силу возраста избирательным правом.

Выборы губернатора: как это было

ГОЛОСА РАСПРЕДЕЛИЛИСЬ СЛЕДУЮЩИМ ОБРАЗОМ:

За БЕСПРОЗВАННЫХ АЛЕКСЕЯ СЕРГЕЕВИЧА – 270 919 избирателей, или 76,55 % от числа принявших участие в голосовании.
За МИШИНА ЕВГЕНИЯ ВИКТОРОВИЧА – 33 670 избирателей, или 9,51 %.
За БУЛАНОВА МАКСИМА ВАСИЛЬЕВИЧА – 23 249 избирателей, или 6,57 %.
За ШИТИКОВА ЮРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА – 20 791 избиратель, или 5,87 %.
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Жители региона 
голосовали за губернатора 
на 563-х избирательных 
участках, расположенных 
на территории 
Калининградской области

В День города
Один из дней голосования области 

запомнился советчанам крутой инте-
рактивной площадкой по соседству с 
центром культуры и досуга «Парус», 
где находился избирательный уча-
сток № 569. По случаю выборов, со-
впавших с празднованием 78-го дня 
рождения Советска, развернулось 
целое действо с выставкой картин, 
выступлением мимов, изготовлением 
кукол и матрёшек, рисованием, пес-
нями под аккордеон и поэтическим 
салоном «королевы Луизы». Под зву-
ки классической музыки она предло-
жила местным поэтам почитать автор-
ские стихи о Советске. 

В день рождения
В Пионерском на избирательном 

участке поздравили с 88-летием Зина-
иду Александровну Голик – почётного 
жителя города, основателя и предсе-
дателя Калининградской региональ-
ной общественной организации вдов 
рыбаков «Судьба».

Она сказала, что у неё сразу два 
праздника: день рождения и воз-
можность проголосовать за будущее 
области.

На избирательном участке 
№ 504 в посёлке Знаменка отме-
тила день рождения и зампредсе-
дателя участковой избирательной 
комиссии Евгения Лишова. Она по-
лучила цветы и поздравления от 
главы администрации округа, кол-
лег и избирателей.

Выбор молодых
Отрадно, что на избирательных 

участках было много молодых лиц. 
Например, руководитель «Движе-
ния Первых» в Гвардейском округе 
Анна Акилова пришла вместе с ма-
мой. Как и полагается лидеру моло-
дёжного движения, она голосовала 
в числе первых.

В море, на лошадях
На знаменитом паруснике «Крузен-

штерн» проголосовало более 80 чле-
нов экипажа и курсантов-практикан-
тов, причём 20 курсантов делали это 
впервые. 

А жители отдалённых посёлков Не-
стеровского округа приехали на уча-
сток на своём транспорте – в повозке, 
запряжённой лошадьми.

Голосуем всей семьёй
Жители Калининграда и области 

приходили целыми семьями. Они 
принимали участие в акции, в кото-
рой можно было выиграть призы: 
посещение культурных мероприя-
тий, отдых в Санкт-Петербурге. Но 
главное, как говорили взрослые, – 
приучать детей отдавать свой граж-
данский долг. Так формируются 
семейные ценности, считают много-
детные семьи Масловых и Пак, живу-
щие в Нестеровском районе, и семья 
Дербиных из Знаменска. Сыновья 
Дербиных – школьники, спортсмены 
– помогали родителям опускать бюл-
летени. «Голосуй или проиграешь! 
Выбор за нами!» – поделилась мне-
нием Наталья Дербина.

В Балтийске и Немане на участки 
молодожёны пришли прямо из загса. 

Честь имею!
В Балтийске в 8 часов утра актив-

но стартовали выборы на участке в 
гарнизонном Доме офицеров, куда 
пришли голосовать военнослужащие. 

В Пионерском на участке в ки-
нотеатре «Маяк» встречали семью 
добровольца СВО, награждённого 
орденом Мужества. Родители воспи-
тывают своих детей патриотами. Как 
сказал глава семьи, голосовать – 
долг каждого, так как мы делаем это 
для нашего будущего, будущего на-
ших детей и внуков. «Россия и граж-
дане нашей страны непобедимы!» – 
твёрдо считает он.

С королевой, на лошадях, под парусами 
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contract.mil.ru

г. Калининград, Советский проспект, д. 200
тел.: 8 (4012) 76-06-23, 

8 (4012) 91-54-50.
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предоставление детям бесплатного 
посещения занятий (кружки, секции) 
по дополнительным 
общеобразовательным программам

зачисление в первоочередном 
порядке 1-6 классов в группы 
продлённого дня на бесплатной 
основе

группа вконтакте
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На Балтийском флоте 
операторы БПЛА учатся 
громить врага в условиях, 
максимально приближенных 
к боевым 

На полигоне морской пехоты Хме-
лёвка, как всегда, ветрено – сказы-
вается близость моря. Условия самые 
подходящие для подготовки операто-
ров БПЛА. 

«Там, «за ленточкой», в степях, 
тоже очень редко бывает безветрен-
ная погода, – объясняет инструктор с 
позывным «Каква». – Поэтому здесь 
условия что надо!» 

Опытные инструкторы, участники 
боевых действий на Украине, делят-
ся секретами мастерства со своими 
подопечными. В основном это добро-
вольцы, многие из которых ещё не-
давно и не помышляли о службе. Но 
за последнее время всё изменилось. 
В строй защитников Отечества сегод-
ня становятся обычные парни с сугубо 
мирными профессиями. 

«Лёха» – один из таких, улыбчи-
вый высокий парень лет тридцати. По-
левая форма уже обмята по фигуре, 
берцы больше не натирают, держит-
ся уверенно и легко – больше месяца 
прошло, как он подписал контракт с 
Министерством обороны. 

«Лёха» – это позывной. Имена, фа-
милии, личные данные – всё осталось 
на гражданке. «Лёха» стоит в строю 
таких же контрактников. Одни посту-
пили на службу недавно, другие уже 
успели повоевать. Объединяет муж-
чин новая военная специальность, ос-
ваивать которую сюда приезжают из 
разных уголков страны.

В этом военном университете под 
открытым небом два «факультета» – 
пилоты FPV и операторы разведыва-
тельно-ударных дронов: «Первона-
чальный отбор идёт, конечно, на FPV, 
– объясняет инструктор с позывным 
«Каква». – Не все справляются с пило-
тированием такого аппарата. В очках 
виртуальной реальности поначалу те-
ряешь связь с реальностью происхо-
дящего. У многих просто голова кру-
жится или к управлению вслепую, без 
рук перед глазами, привыкнуть не мо-
гут». 

«Лёхе» повезло – вестибулярный 
аппарат не подвёл, а джойстики под 
пальцами для него – абсолютно при-
вычное дело:  «Я на гражданке ра-
ботал экскаваторщиком. Кому ни 
скажешь – не понимают, что общего 
между землечерпалкой и полётами 
на высоких скоростях, – усмехается 
боец. – А ведь современный экска-
ватор – это не рычаги, которые надо 
тянуть на себя изо всех сил. Там точ-
но такие же джойстики и чуткое циф-
ровое управление сервоприводами. 
В общем, новая наука зашла с пер-
вого раза!»

На полигоне для тренировок опе-
раторов БПЛА построили специальную 
полосу препятствий: лесенки, кольца 
и другие конструкции из белых пласти-
ковых трубок. Учёба идёт от простого к 
сложному, и уже через некоторое вре-
мя самые прилежные ученики начи-
нают крутить фигуры сложного, а то и 
высшего пилотажа. 

Инструктор «Стрела» показывает 
своим курсантам, как работает устрой-
ство сброса. Как правило, их распеча-
тывают на 3D-принтерах волонтёры, 
помогающие нашим войскам в зоне 
СВО. После сопряжения с обычным 
гражданским квадрокоптером всё это 
становится грозным оружием. 

«Стрела» тоже из добровольцев, но 
уже с боевым опытом. В составе под-
разделения морпехов Балтийского 
флота выполнял задачи на одном из 
направлений СВО. Там и освоил новое 
дело. Теперь передаёт знания другим. 

В программе обучения также ин-
женерно-сапёрная подготовка, ра-
диоэлектронная борьба, полевая 
медицина, маскировка и разведы-
вательная деятельность: «Каждый 
оператор БПЛА – это прежде всего 
разведчик, – говорит бойцам «Стре-
ла». – Пока вы находитесь в поис-
ке цели, вы внимательно наблюда-
ете, оцениваете всё, что видите под 
собой. Представьте, что вы каждый 
день летаете в определённом райо-
не, и вдруг там появился новый боль-
шой куст. Вот вчера его ещё не было, 
а сегодня есть. Таким кустом запро-
сто может оказаться замаскирован-
ный танк, поэтому запоминать и об-
ращать внимание на любые мелочи 
жизненно важно. Даже элементарная 
куча мусора может о многом расска-
зать: если она пополнилась пустыми 
упаковками от сухпайка, то лучше пе-
ресчитать, сколько там появилось но-
вых пустых коробок или бутылок». 

Начинающие воины жадно впи-
тывают каждое слово инструкторов. 
Бойцу с позывным «Старый» нет и 
тридцати. Вспоминает, что в дет-
стве лихо гонял на авиасимулято-
рах на игровой приставке. Тогда и 
не думал, что навыки геймера могут 
пригодиться в деле защиты Родины:  

«Реакция, моторика – всё это дей-
ствительно работает, – уверен «Ста-
рый». – Но пошёл учиться на пилота 
FPV, совершенно не думая об играх. 
Просто это дело новое и, как показы-
вает опыт СВО, одно из самых пер-
спективных. Поэтому хочу быть если 
не в числе первопроходцев, то хотя 
бы в основном составе, скажем так». 

Ещё один боец едва заметно дви-
гает джойстиками пульта управле-
ния. В это время дрон в небе крутит 
виражи, периодически заходя в ата-
ку на макеты бронетехники. «Пан-
да», так позже представился боец, 
на резкие пике внешне никак не ре-
агирует – в расслабленной фигуре 
ни малейшего напряжения: «Снача-
ла было трудновато, но уже привык», 
– рассказал мужчина. 

«Панда» служит по контракту уже 
четыре года, на СВО попал впер-
вые в 2022-м. Специальность эта на 
фронте сейчас крайне востребова-
на. Оно и понятно – всякий раз луч-
ше «птичку» запустить, чем отправ-
лять пацанов на какие-то операции, 
где можно всё решить атакой с воз-
духа. Несоизмерима разница между 

стоимостью техники и ценой жизни. 
К тому же это ещё и крайне эффек-
тивное оружие в самых разных ситу-
ациях. 

Уже скоро эти бойцы уедут в зону 
СВО, где будут применять знания и на-
выки, полученные на Балтике. Им на 
смену придёт очередная группа, чтобы 
освоить это новое и крайне востребо-
ванное на фронте оружие. 

За последнее время на Балтий-
ском флоте уже подготовили более 
полусотни профессиональных опе-
раторов БПЛА. Отзывы командиров 
сугубо положительные. Один из бой-
цов отличился в первые же дни пре-
бывания на СВО, за что был награж-
дён орденом Мужества.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С ГАЗЕТОЙ 
«СТРАЖ БАЛТИКИ»

Пилоты беспилотников

Сайт газеты
«Страж Балтики»
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Проект «Включайся и 
будь успешен!» помогает 
подросткам-сиротам 
осознанно подойти к выбору 
профессии и получить первый 
успешный опыт на рабочем 
месте 

Программа действует в 20-ти реги-
онах России. Её организаторы – фонд 
«Хранители детства» и ПАО «Мега-
Фон». Калининградский центр содей-
ствия семейному устройству детей 
«Надежда» выступает координатором 
в нашей области.

Кем быть?
Вопрос «Где работать мне тог-

да, чем заниматься?» стоит особен-
но остро для детей-сирот. Елена Си-
ницина, директор центра «Надежда», 
считает, что профессиональное само-
определение помогает воспитанни-
кам найти ориентиры в жизни.

«По статистике, только каждый 
десятый выпускник детского дома 
находит стабильную работу. Осталь-
ные часто её меняют или вообще не 
работают, многие ведут асоциаль-
ный образ жизни, повторяя сирот-
ский сценарий со своими детьми», – 
говорит она.

Федеральная программа «Вклю-
чайся и будь успешен!» стала отве-
том на нужды ребят и их наставни-
ков. В Калининградской области 
региональным координатором про-
граммы является Министерство со-
циальной политики. В 2023 году Еле-
на Синицина стала руководителем 
проекта, в котором приняли уча-
стие подростки в возрасте от 14 до 18 
лет из четырёх учреждений для де-
тей, оставшихся без попечения ро-
дителей. Это три центра содействия 
семейному устройству: «Надежда» 
(г. Калининград), «Наш дом» (г. Зе-
леноградск), «Колосок» (г. Багратио-
новск) – и социальный приют «Берег 
надежды» (г. Правдинск). 

Потрогать профессию 
руками

В проекте ребята знакомятся с 
профессиями, налаживают контакты 
с другими людьми. Они побывали на 
Калининградской железной дороге, 
судостроительном заводе «Янтарь», 
в пожарно-спасательных частях, БФУ 
им. И. Канта и т. д., познакомились с 
личными успешными историями па-
рикмахера, юриста, шеф-повара, 
тренера по плаванию и др. В каждой 
поездке предусмотрены профориен-
тационные экскурсии и мастер-клас-
сы. Например, в тренажёрном ком-
плексе по подготовке машинистов 
подростки самостоятельно исследова-
ли способы вождения поезда, а в учеб-
ном центре колледжа сервиса и туриз-
ма научились готовить тыквенный суп 
и яблочную шарлотку. 

Летом большинство участников 
проекта проходят двухнедельные 
стажировки на рабочих местах. К 
примеру, ребята из Правдинска тру-
дились в отделении помощи семье и 
детям, на почте, в управлении ЖКХ и 
строительства. В Зеленоградске мо-
лодёжь работала на озеленении. В 
этом году в программе приняли уча-
стие 63 подростка.

Что думают ребята?
Аня Самсонова попробовала себя 

в роли мастера по реконструкции во-
лос в салоне красоты «Вест Кератин»: 
«Я получила сертификат, и если в бу-
дущем мне захочется заниматься во-
лосами, я смогу дальше совершен-
ствоваться». Девушка считает, что 
мероприятия проекта «Включайся и 
будь успешен!» много значат для не-
определившихся подростков. 

Виталий Смышляев, наверное, 
долгие годы будет вспоминать свою 
стажировку в зоопарке. «Каждый 
день был наполнен приятным об-
щением с увлечёнными людьми. Ты 
видишь, насколько мир богат воз-
можностями, и начинаешь лучше 
понимать себя и окружающих», – 
делится он. В этом году Виталий по-
ступил в Прибалтийский судостро-
ительный техникум, решив стать 
сварщиком. Гарантированное тру-
доустройство и хорошо оплачивае-
мая работа сулят ему стабильное бу-
дущее.

Будущий дизайнер Лиза Кузне-
цова работала в МАУ «Молодёжный 
центр» воспитателем, а также ста-
жировалась в качестве помощника 
педагога-хореографа. Проекту она 
благодарна, прежде всего, за уни-
кальный опыт общения с мастерами 
своего дела.

Профессия 
моей мечты

Чтобы лучше понять стремления под-
ростков, социальные работники из Ка-
лининграда внесли во всероссийский 
проект собственную инновацию – ор-
ганизовали творческий конкурс «Про-
фессия моей мечты». В этом году вес-
ной молодёжь представила жюри свой 
выбор специальностей: косметолог, ве-
теринар, предприниматель и т. д. Ряд 
выбранных специальностей требует вы-
сокого балла при поступлении, и это до-
полнительная мотивация для учёбы. 

Осенью по всей стране подведут 
итоги программы «Включайся и будь 
успешен!» за этот год. 29 её участни-
ков из нашего региона поступили в 
11 различных колледжей области. Они 
постараются написать собственные 
истории успеха. Хочется верить, что 
судьбы ребят сложатся счастливо и 
главная цель программы – благополуч-
ная интеграция в общество подрост-
ков-сирот – будет достигнута. Ну, а сам 
проект продолжится в следующем году.

«Надежда» и вера в завтра
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Обследование 
костей  

Анна  
и Кей Чойс

Условия 
чемпионам

Фабрика 
гигамасштаба 

Новый онкоцентр в «Родниках» 
проводит сцинтиграфию

Начался приём первых пациентов 
на обследование костей скелета на ап-
парате ОФЭКТ. Процедура называется 
«сцинтиграфия».

Сцинтиграфия – метод функцио- 
нальной визуализации, заключающий-
ся во введении в организм радиоак-
тивных изотопов и получении двухмер-
ного изображения путём определения 
испускаемого излучения.

По словам заведующего отделе-
нием радионуклидной диагностики 
Руслана Артемьева, за первую неде-
лю центр принял почти 40 пациентов. 
На данный момент сформирована 
очередь на две недели, и поток будет 
расти.

Калининградка выиграла 
золото в конном спорте

Воспитанница клуба конного спор-
та нашего региона Анна Улитичева до-
стигла успеха на всероссийских сорев-
нованиях  в дисциплине «конкур».

Призовые места на различных дис-
танциях оспаривали 110 пар всадни-
ков и лошадей не старше семи лет из 
23 регионов России.

Анна Улитичева и скакун по кличке 
Кей Чойс стали лучшими в Гран-при с 
высотой препятствий до 130 сантиме-
тров в дивизионе лошадей не старше 
шести лет.

 Калининградский дуэт преодолел 
сильную конкуренцию и первенство-
вал в Гран-при с высотой препятствий 
до 130 сантиметров.

В регионе  отремонтировали 
две спортплощадки

Масштабные работы в школах  
№ 2 Гвардейска и № 7 Черняховска 
проведены в рамках проекта «Успех 
каждого ребёнка» нацпроекта «Об-
разование».

Капитальный ремонт сделан в 
соответствии с высокими требова-
ниями. 

В Гвардейске заменено покрытие, 
ограждение, баскетбольные щиты, 
выровнены основания и установлено 
оборудование. Общая стоимость ра-
бот превысила 3 млн рублей. В Чер-
няховске полностью демонтировано 
старое покрытие и оборудование, на 
создание новой площадки затрачено 
свыше 8 млн рублей.

Под Неманом будут выпускать 
литий-ионные аккумуляторы

Глава региона Алексей Беспрозван-
ных обсудил с генеральным директором 
Госкорпорации «Росатом» Алексеем 
Лихачёвым строительство гигафабрики 
под Неманом.

«Росатом» и регион планируют инве-
стировать около 10 млрд рублей в раз-
витие Неманского и Советского округов 
до 2030 года.

Сейчас на строительстве работает 
более 900 человек. В следующем году 
планируется завершить монтаж обору-
дования и начать выпуск литий-ионных 
аккумуляторов. 

В главном учреждении 
родовспоможения области 
состоялось торжественное 
мероприятие, посвящённое 
юбилейной дате

Поздравить медиков пришли и.о. 
министра здравоохранения региона 
Сергей Дмитриев,  первый главврач 
центра Иван Марчук, представители ме-
дицинского сообщества.

Главный врач Сергей Мартиросян 
отметил, что учреждение было введено 
в эксплуатацию 4 сентября 2009 года.  
За 15 лет здесь родилось более 54 тыс. 

детей, в том числе 1306 двоен, а так-
же 26 троен. В центре появились на 
свет 3164 недоношенных малыша, из 
них 403 – с экстремально низкой мас-
сой тела, 849 – с очень низкой массой 
тела. В 2011 году в этом учреждении 
родился и семимиллиардный житель 
Земли. Малыша и его родителей по-
здравил лично президент РФ Влади-
мир Путин.

Сегодня в учреждении 369 коек кру-
глосуточного стационара. 

В Калининграде пополняется 
парк уборочной техники

Одиннадцать единиц спецтехники по-
ставлено муниципальному бюджетно-
му учреждению «Чистота». На площад-
ке предприятия побывал глава региона 
Алексей Беспрозванных.

Уборочную технику безвозмездно пе-
редала международная компания «Про-
димекс Фармлэнд Групп», являющаяся 
участником специального администра-
тивного района на территории Октябрь-
ского острова.

Налоговый кодекс РФ обязывает 

международные компании, применяю-
щие пониженные налоговые ставки, ин-
вестировать не менее 300 млн рублей в 
строительство или реконструкцию объ-
ектов инфраструктуры региона, осу-
ществлять пожертвования на проекты 
или передавать в собственность региона 
и его муниципалитетов машины, инвен-
тарь и оборудование. 

Была согласована безвозмездная по-
ставка спецтехники для уборки, содер-
жания и благоустройства города.

Перинатальный центр  
отметил юбилей

Спецтехника 
из спецрайона 
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Дорогу фермер

Полный текст 
читайте
по ссылке

Как регион поддерживает 
фермерские хозяйства

Гранты для села
Сегодня каждый сельхозтоваропро-

изводитель вне зависимости от формы 
собственности имеет доступ к широко-
му спектру финансовых и нефинансовых 
инструментов поддержки со стороны го-
сударства. Эти мероприятия являются 
многоступенчатыми, что позволяет ока-
зывать адресную помощь хозяйствам на 
различных этапах их развития. 

Большим спросом среди предста-
вителей малого агробизнеса пользу-
ется грантовая поддержка. Наиболее 
популярен грант для начинающих фер-
меров «Агростартап». Максимальный 
его размер – до 7 млн рублей на реа-
лизацию проектов молочного и мясно-
го скотоводства и до 5 млн – на иные 
направления сельскохозяйственного 
производства. При этом уровень софи-
нансирования собственными средства-
ми составляет не менее 10 % стоимо-
сти проекта. «Агростартап» реализуется 
в регионе с 2019 года. Благодаря ему 
63 калининградских фермера создали 
собственное производство сельскохо-
зяйственной продукции. 

Поддержка
семейных ферм

Для действующих хозяйств предусмо-
трена поддержка, направленная на раз-
витие семейных ферм. Максимальный 

размер гранта достигает 30 млн рублей, 
а размер софинансирования – не менее 
40 % стоимости проекта. Это меропри-
ятие позволяет хозяйствам, уже крепко 
стоящим на ногах, выйти на более высо-
кий уровень. За всё время реализации 
мероприятия было поддержано 31 хо-
зяйство. 

Развиваем 
сельхозтуризм

С 2022 года действует также феде-
ральное мероприятие грантовой под-
держки на развитие сельского туризма. 
Цель гранта – создание дополнительно-
го канала сбыта сельхозпродукции за 
счёт привлечения туристов в хозяйства 
производителей, а также знакомство на-
селения с сельским бытом. Максималь-
ный размер гранта – до 10 млн рублей, 
максимальный уровень софинансирова-
ния – 25 %. Решение о признании побе-
дителями проектов развития сельского 
туризма принимается комиссией Мин-
сельхоза России.

Немного статистики
Мероприятия грантовой поддержки 

начались с 2012 года. За это время её 
получателями стали более 390 сельско-
хозяйственных товаропроизводителей 
региона – это и начинающие фермеры, 
и семейные фермы, и фермерские объ-
единения (сельхозпотребкооперативы).

В этом году Минсельзхоз области 
планирует поддержать не менее 25 на-
чинающих предпринимателей по гран-

ту «Агростартап», три семейные фермы 
и один кооператив. Конкурсные отборы 
частично проведены. Сейчас идёт этап 
подведения итогов.

Что выращивают 
фермеры

Большой популярностью у фермеров 
продолжают пользоваться традицион-
ные направления сельхозпроизводства: 
овощеводство, выращивание ягодных 
культур, молочное и мясное скотовод-
ство. Помимо этого, появляются новые 
интересные перерабатывающие пред-
приятия. Например, в 2023 году госу-
дарственную поддержку получило хо-
зяйство, которое выпускает яблочный 
сыр. Это не пастила в привычном виде, а 
именно продукт, вызревающий по опре-
делённой технологии, схожей с произ-
водством сыра. 

Кроме того, реализуются проекты 
по переработке молока – как коровье-
го, так и козьего, по производству крем-
мёда и других продуктов из мёда, разви-
вается переработка ягод. 

Уникальным не только для регио-
на, но и для России в целом является 
предприятие по изготовлению фуа-гра. 
Это единственная в стране компания, 
которая производит деликатес в про-
мышленных масштабах. Расположена 
она в Полесском муниципальном окру-
ге. В том же муниципалитете калинин-
градские фермеры выращивают кры-
жовник. Это дело также было открыто 
благодаря грантовой поддержке Мин-
сельхоза. 

ПОДДЕРЖКА
НА РАЗВИТИЕ 
СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ

31

30

до7

63

ХОЗЯЙСТВО

МЛН РУБЛЕЙ

МЛН РУБЛЕЙ

КАЛИНИ
ВОСПОЛ

с 2019 
ГОДА

390 СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ РЕГИОНА
ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ГРАНТОВОЙ ПОДДЕРЖКОЙ

с 2012 
ГОДА

воспользовалось 
поддержкой

максимальный размер 
поддержки

на реализацию проектов 
молочного и мясного 

скотоводства 

«АГРОСТАРТАП»: 
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рам!

В Полесском округе  
выращивают  
крыжовник

Любимую многими жителями региона 
ягоду в промышленных масштабах выра-
щивает фермер Эльдар Лобов. Плантация 
в 5 га расположена в посёлке Ильинка. 
Фермер решил заняться крыжовником, 
потому что ранее в области эту ягоду ни-
кто не выращивал и её очень мало. 

В 2022 году Эльдар получил грант 
Минсельхоза «Агростартап», на который 

приобрёл саженцы крыжовника и необ-
ходимое оборудование. Сегодня фермер 
выращивает крыжовник трёх сортов: 
«Арлекин», «Колобок». «Малахит».

Два года назад был собран первый 
урожай. В этом году он составил не бо-

лее 4 тонн ягод, но в следующем ожида-
ется сбор до 18 тонн.

Местную ягоду фермер на первых по-
рах будет продавать на ярмарках и рын-
ках области. В планах – открыть соб-
ственный перерабатывающий цех.

В хозяйстве Ирины Мухаевой  
в Немане вот уже несколько 
лет успешно производят 
яблочный сыр

В 2023 году Ирина получила грант 
Минсельхоза на развитие семейной 
фермы. КФХ «Мухаева И. В.» нача-
ло изготавливать необычный продукт 
в 2021 году. Благодаря гранту выпуск 
яблочного сыра, а затем и марме-
лада удалось увеличить в пять раз –  
с 1 до 5 тонн в месяц. 

История сыра началась на «Хуторе 
старого пасечника». Здесь супруги 
Ирина Мухаева и Иван Артюх органи-

зовали маленькое производство для 
своих гостей. Эксперимент показал, 
что продукт нравится. Позже основ-
ную площадку для его изготовления 
перенесли в Неман. Сегодня на сы-
роварню приезжают туристы со всей 
страны – посмотреть, как делаются 
традиционный и яблочный сыры. 

Вначале КФХ выпускало только 
один сорт яблочного сыра – «Тради-
ционный». Теперь в ассортименте 
есть уже пять разновидностей с до-
бавками: сливой, вишней, грецким 
орехом, фундуком, чёрной сморо-
диной. Линейка продуктов также до-
полнилась мармеладом. Продукция 

очень интересна и туристам, и жите-
лям региона. Её можно приобрести 
как в туристических лавках, так и в 
обычных магазинах. 

Ягодный стартап 

Сыр? Из яблок!

СЕЛЬСКИЙ ТУРИЗМ

до5

ИНГРАДСКИХ ФЕРМЕРА 
ЛЬЗОВАЛИСЬ ПОДДЕРЖКОЙ

МЛН РУБЛЕЙ
на иные направления 

сельскохозяйственного 
производства

10
МЛН РУБЛЕЙ

Максимальный размер  
гранта на развитие  
сельского туризма

 Где купить?
Приобрести фермерскую продукцию 

можно в торговых сетях и на еженедель-
ных сельскохозяйственных ярмарках в 
муниципалитетах области. 

Продолжает свою работу крупнейшая 
еженедельная ярмарка выходного дня в 
Калининграде. Она проводится на терри-
тории АСК «Акорус». Фермеры, принима-
ющие в ней участие, платят только за обе-
спечение торговых точек электричеством 
и вывоз мусора. На этой площадке с 7 сен-
тября открывается также всероссийская 
ярмарка, где будет представлена продук-
ция местных производителей. Качество 
реализуемых товаров контролируют Ро-
спотребнадзор и Россельхознадзор.



Новый для региона 
вид спорта стремительно 
развивается во всём мире

Теннис и бадминтон знает каждый. С 
такой игрой, как сквош, мы познакоми-
лись недавно. А теперь выясняется, что 
у нас, возможно, начнёт распростра-
няться ещё один вид игры с ракеткой и 
теннисным мячом – падел. Но обо всём 
по порядку.

В Калининградской области уже вто-
рой год функционирует аккредитован-
ная спортивная федерация падела. И, 
что интересно, возглавляет её директор 
спортшколы «Балтиец» Андрей Ведмук, 
а его заместитель – психолог, моржи-
ня и популяризатор йоги из Балтийска 
Инна Косенко.

«Пока что вживую падел в регионе 
не представлен. А идея основать феде-
рацию, в общем-то, пришла случайно. 
Мне позвонил человек, которому мне 
сложно отказать, – Александр Алаев, 
сейчас он президент Российской фут-
больной премьер-лиги. Мы вместе с 
ним поднимали пляжный футбол в Кали-
нинградской области, и он предложил 
заняться новым видом спорта. Конечно, 
я тогда не знал вообще, что такое падел. 
Честно, был уверен, что это что-то свя-
занное с футболом. Он прислал видео, 
и я понял, что это даже рядом не стоит. 
Но слово я уже дал, так что нужно было 
заниматься делом», – рассказал Андрей 
Ведмук.

Москва помогла с юристами, орга-
низационными моментами, и федера-
ция была создана. Сейчас в неё входят 
четыре человека – все из Балтийска.

«Я общался с Марией Ивановой – 
организатором спортивного кластера 
в Холмогоровке, в котором есть девят-
надцать теннисных кортов, шесть пло-
щадок пляжного волейбола, поле для 
пляжного футбола. И до Нового года 
они планируют ввести в строй два от-
крытых корта для падел-тенниса. В пла-
нах зимой заниматься в крытых шатрах, 
и один из них, с четырьмя площадками, 
тоже будет отведён паделу, – объяснил 
председатель федерации. – Помимо 
этого, футбольное поле тоже собирают-
ся переоборудовать для него».

Вообще, падел (или падел-теннис) 
появился в результате симбиоза скво-
ша, большого, пляжного и настольного 
тенниса в 1969 году. Тогда, по легенде, 
мексиканский миллионер Энрике Кор-
кер купил особняк в Акапулько. Жить 
там он собирался вместе с женой, ко-
торая обожала играть в большой тен-
нис и очень расстроилась, узнав, что 
на новом месте нет корта. Энрике не 
растерялся и распорядился разбить на 
участке аналог площадки для тенниса, 
только в три раза меньше. Так появил-
ся корт для падела размером 20x10 м. 
Чтобы буйная растительность не меша-
ла игре, корт оградили четырёхметро-
выми стенами из прочного стекла, как 
в сквоше. А ракетки позаимствовали из 
пляжного тенниса – они были деревян-
ные и напоминали вёсла. Отсюда и по-
явилось название – с английского «па-
дел» (paddle) переводится как «весло».

В паделе не всегда выигрывает 
мощь и сила, этим он и отличается от 
тенниса. Здесь на первом месте – такти-
ка, шахматное мышление и командная 

работа. Побеждает тот, кто лучше видит 
расположение соперников и понимает, 
куда сыграть.

«Начинать в любом случае нужно 
с Калининграда, но перспективы есть 
и у Балтийска. Удивительно, что пери-
одически туристы звонят и спраши-
вают, где у нас в регионе можно по-
играть в падел, – объяснил Андрей 
Ведмук. – По крайней мере, есть пред-
варительная договорённость, что, ког-
да комплекс в Холмогоровке будет от-
строен, мы постараемся организовать 
крупный турнир, всероссийский или 
международный. Замминистра спор-
та России сказал, что падел – самый 
динамично развивающийся вид спор-
та не только в России, но и в мире, так 
что у него отличные перспективы».

«Уровень игроков в столице очень 
высокий – мы были на турнире и по-
смотрели два финала, – рассказала 
Инна Косенко. – Попробовали поиграть 

сами, впечатления – супер. Игра очень 
динамичная, но при этом тактически 
выстроенная. В общем, есть куда расти. 
При этом, несмотря на то, что в России 
падел развивается буквально несколь-
ко лет, на федеральном уровне во мно-
гих регионах уже проводятся соревно-
вания. И я надеюсь, что на спортивной 
карте по падел-теннису к следующему 
году появится и Калининградская об-
ласть. Самое главное – начать».

«Я уверен, что в Калининградской 
области будет множество желающих 
заняться этим видом спорта. Не толь-
ко среди теннисистов – игра очень ин-
тересная. Самое главное – подготовить 
инфраструктуру. И если в полную силу 
заработает к зиме комплекс в Холмого-
ровке – дело пойдёт быстро», – уверен 
Андрей Ведмук.

Балтийцы основали 
областную федерацию падел-тенниса

Академия спортивных и 
боевых искусств «Патриот» 
открылась в Гурьевске 
на Крайней улице 

В ходе торжественной церемонии 
прошло первое знакомство жителей го-
рода с новой спортивной площадкой. 
Профессиональные тренеры, простор-
ный зал, специальное оборудование, 
раздевалки, душевая – здесь созданы 
все условия для занятий в секциях сам-
бо, дзюдо, бокса, кикбоксинга, ММА. 
Осуществляется набор детей и взрослых.

Управляющий академией Владис-
лав Азизян пообещал обеспечить бес-
платный вход и тренировки для всех 
малоимущих и нуждающихся: «Прихо-
дите, будем заниматься и становиться 
сильнее!»

На открытии присутствовал весь 
цвет калининградских единоборцев: 
самбистов, дзюдоистов, представи-
телей смешанных стилей и т. д. Было 
отмечено, что количество спортив-
ных залов в нашем регионе продол-
жает увеличиваться и спрос на них 
очень высок. По мнению трёхкрат-
ного чемпиона мира по спортивной 
борьбе, советника главы админи-
страции Гурьевского округа Алек-
сея Шемарова, огромное влияние на 
умы и сердца молодёжи оказывают 
звёзды борьбы и единоборств, кото-
рые являются примером для подра-
жания и побуждают ребят к занятиям 
спортом.

А двукратный чемпион мира по 
боевому самбо Дмитрий Заболотный 
считает, что родители, желающие луч-

шего для своих детей, непременно 
приведут их сюда: «Ребёнок – самое 
ценное, что есть у мамы и папы, и, ко-
нечно, они хотят видеть его сильным и 
здоровым. Спорт, формирующий и за-

каляющий характер, – лучшая инве-
стиция в будущее юных поколений».

Спорт – инвестиция 
в будущее



Учащиеся школы посёлка 
Борское приняли участие 
в акции Всероссийского 
общества охраны природы  

Общество пригласило учителей, на-
ставников, родителей и детей поуча-
ствовать в красивой акции «Дети сажают 
цветы». Экологи предложили родителям 
и ученикам в сентябре оформить возле 
школы клумбы. Ведь именно сейчас луч-
ше всего сажать многолетники. 

В рамках мероприятия юнармейцы, 
активисты «Движения Первых» и «орля-
та» из 4-го класса украсили территорию 
школы хостами. 

«Это не однократная акция, мы по-
стараемся в осенний период превра-
тить пришкольный участок в красивую 
цветочную зону и украсим наши клумбы 
цветами», – поделилась советник дирек-
тора школы по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественными объе-
динениями Диана Шеллунц.

Члены общества пожелали ребятам 
успехов в учёбе и жизни, а также побла-
годарили их, учителей и администрацию 
учебного заведения за неравнодушное 
отношение к вопросам экологии.

В Музее истории Советска 
открылась выставка 
Вадима Колесова

76-летний мастер – член Творческого 
союза художников. С юных лет отец брал 
его в художественное объединение «То-
варищество».

Он окончил художественную школу 
и студию при Доме офицеров. Но твор-
чество осталось для него хобби, и после 
техвуза он работал в отделе градострои-
тельства Советска, а ещё много рисовал, 
выставлялся, участвовал в конкурсах.

Вадим Васильевич пишет в разных 
жанрах, а также занимается барельефа-

ми и изготовлением статуэток, декора-
тивных авторских ваз и подсвечников.

Сегодня он представил землякам три 
с небольшим десятка своих работ. Кро-
ме этого, зрители увидели фрагмент про-
граммы «Культура» регионального те-
левидения, посвящённый творчеству 
Колесова. После этого маэстро вместе со 
своим давним другом, заслуженным ар-
тистом России Андреем Соломиным ис-
полнил песню, которую написал в своей 
мастерской, вдохновившись любовью к 
родному Советску.

Дети 
сажают цветы 

Любимому городу 
посвящается!

ФАПу – красиво Тому, кто в танке Рентген на выезде
В посёлке Ермаково комплексно 
благоустроят территорию  

Посёлок находится в Правдинском муниципаль-
ном округе. Здесь начали приводить в порядок участок 
вблизи фельдшерско-акушерского пункта (ФАПа), по-
строенного в прошлом году. Реконструкция будет про-
ходить в комплексном формате.

В рамках контракта на территории выложат троту-
арную плитку, обустроят велопарковку, сделают на-
вес для колясок, поставят скамейку и урну. 

Полностью проведут озеленение и установят 
ограждение для обеспечения чистоты, порядка и без-
опасности. Также рядом появится новая контейнер-
ная площадка.

Всё это имеет значение и для улучшения меди-
цинского обслуживания, и для повышения качества и 
комфортности жизни на селе.

В День танкиста в Гусеве 
вручили награды

Приказ о награждении, поощрении и присвоении 
очередных званий был зачитан 8 сентября в 11-м тан-
ковом полку, где собрались на торжество военнослу-
жащие и почётные гости. 

К присутствующим с поздравлениями в День тан-
киста обратились председатель гусевского Совета ве-
теранов гвардии подполковник в отставке Василий 
Коляго и председатель Совета ветеранов боевых дей-
ствий «Боевое братство» гвардии майор в отставке 
Александр Алтухов.

Военнослужащих поблагодарили за образцовую 
службу, верность долгу и готовность к защите рубежей 
нашего Отечества. 

Танкисты прошли парадным маршем перед почёт-
ными гостями.

В Гвардейском округе используют пере-
движной палатный рентген-аппарат

Профосмотры с помощью современной медицин-
ской техники специалисты местной районной боль-
ницы провели в фельдшерско-акушерском пункте 
посёлка Славинск. 

Для работы в Славинске были привлечены тера-
певт, акушер-гинеколог, акушерка и рентген-лаборант.

В муниципалитете очень активно проводится вы-
ездная работа по диспансеризации. 

Это позволяет более качественно проводить об-
следования и повысить охват населения профилакти-
ческими осмотрами. 

Ну, а для жителей сельской местности такая воз-
можность – в первую очередь удобство. Ведь теперь 
им не приходится добираться до удалённых от места 
жительства лечебных учреждений.



101 год отметила 5 сентября 
Мария Абрамовна Иванова

Она старейший житель Полесска, ве-
теран Великой Отечественной войны, 
ветеран становления Калининградской 
области, почётный житель округа. 

В 101-й день рождения Марию Абра-
мовну поздравили заместитель гла-
вы администрации Полесского му-
ниципального округа Ольга Вегнер, 
начальник отдела соцзащиты населе-
ния Татьяна Риваненкова, председатель 
Совета ветеранов округа Станислав Фо-
тин, экс-глава Полесского района Ана-
толий Лейба и, конечно, родные, друзья 
и соседи уважаемой именинницы. 

Мария Абрамовна родилась в Ле-
нинградской области. После того как 
родная деревня сгорела от артобстре-

ла в первые месяцы войны, поселилась 
на небольшом участке у Финского зали-
ва. Вместе с младшей сестрой пережи-
ла блокаду Ленинграда. От голода в её 
семье умерли шесть человек, а три бра-
та погибли на фронте. 

В 1942 году Мария в первый раз по-
лучила повестку из военкомата, но в 
армию её не взяли: ослабела от голо-
да. Работала на лесозаготовках. После 
освобождения города призвали сапё-
ром: разминировала Петергоф и уце-
левшие деревни. Победу встретила на 
минном поле. Демобилизовалась к сен-
тябрю 1945 года. 

После войны вернулась на учёбу в 
Ленинградский финансовый техникум. 
В 1947-м её направили работать в Кали-
нинградскую область. Поселилась в По-
лесске, работала в сберкассе до выхода 
на пенсию. 

Мария Абрамовна – замечательный 
человек. У неё всегда найдётся минутка 
и доброе слово для всех, кто живёт ря-
дом с ней. В своём почтенном возрасте 
она не сидит без дела. Ухаживает за не-
большим цветником возле дома и меч-
тает о том, чтобы её родной Полесск 
всегда был чистым и красивым. И же-
лает всем мирного неба, тёплого хлеба, 
чистой воды и жить без беды. 

В центре Гвардейска состоялось 
торжественное открытие нового 
арт-объекта

Три исторических мурала появи-
лись на стене здания Центра культуры 
и досуга, которой находится на Юби-
лейной улице.

Проект «Связь времен» иниции-
ровали и воплотили в жизнь Центр 
общественных инициатив Гвар-
дейского муниципального окру-
га и коллектив Центра культуры и 
досуга Гвардейска. Он воплощён 
в жизнь благодаря содействию ад-
министрации муниципалитета и 
грантовой поддержке ООО «ЛУ-
КОЙЛ-КМН».

На мурале изображены объекты 
культурного наследия, которые нахо-
дятся в Гвардейске: здание бывшей ра-
туши, бывшая лютеранская кирха и зда-
ние бывшего учреждения сострадания 
и попечительства Восточной Пруссии.

Монументальный труд доверили 
гвардейскому талантливому художни-
ку Валерию Моря.

Также состоялась выставка мест-
ного художника, его произведения 
вдохновили многих зрителей.

А новый арт-объект наверняка уже 
стал ещё одной точкой притяжения 
жителей и гостей города.

Ярмарка и концерты Деньги за трудолюбие С IT на «ты»
В выходные в Багратионовске  
прошёл День города 

Праздничная программа была наполнена развле-
чениями на любой вкус. Утро началось с яркой сель-
скохозяйственной ярмарки.

Недалеко от главной сцены развернулся самый на-
стоящий город детства: батуты, аттракционы, театрали-
зованные представления, сладкая вата. На территории 
парка прошли мастер-классы и патриотические акции. 

С главной сцены жителей и гостей города поздра-
вили глава муниципального образования Максим Ма-
карчик и глава администрации муниципального обра-
зования Максим Азов. 

Была проведена церемония награждения почёт-
ных граждан Багратионовского округа, а также че-
ствование заслуженных семей муниципалитета.

Вечером состоялся гала-концерт.

Юных жителей Советска поощрят  
за достижения

С сентября 20 юных советчан будут получать сти-
пендии главы Советского городского округа и окруж-
ного Совета депутатов.

Это мальчишки и девчонки в возрасте от 5 до 18 
лет, которые учатся в гимназии № 1, лицее № 10, лицее 
№ 5, Детской школе искусств, Центре развития творче-
ства, тренируются в спортшколе Советска.

По тысяче рублей будет выплачиваться им ежеме-
сячно за победу в четырёх номинациях: «За особые 
достижения в сфере образования», «За высокие ре-
зультаты в творческой деятельности», «За высокие 
результаты в спортивной деятельности», «За особые 
достижения в сфере волонтёрства, социальной и об-
щественной деятельности».  

В Зеленоградске обучают работе  
с компьютером старшее поколение

В этом муниципальном образовании заверши-
лись курсы компьютерной грамотности для людей 
«серебряного» возраста. Их организовал Комплекс-
ный центр социального обслуживания населения Зе-
леноградского округа, а площадкой для учёбы стала 
зеленоградская средняя школа.

Занятия не прошли даром: записаться к врачу 
удавалось прямо во время обучения, возрастные 
ученики ещё узнали, как проверить и заплатить нало-
ги, подать заявление на получение паспорта, офор-
мить или пересмотреть пенсию, получить необходи-
мую справку. Так что польза была налицо!

Зеленоградцы получат сертификаты по програм-
ме «Основы компьютерной грамотности для пенсио-
неров».

Желает жить без беды Мурал-триптих 



Каскадёр, постановщик 
и генеральный продюсер 
кинокомпании «Запад Фильм» 
Ахмед Бугов – 
о том, как создаётся крутое 
кино на Балтике

– Ахмед, карьеру в кино вы начи-
нали каскадёром. Как вообще прихо-
дят в эту профессию?

– В моём случае всё просто – мне 
со школьных лет нравился экстрим. 
Ещё мальчишкой я придумывал спо-
собы спрыгнуть со второго этажа, раз-
рабатывал парашюты из простыни. В 
последних классах школы открыл для 
себя ушу, и моё увлечение получило 
серьёзный и осознанный вектор. Этот 
вид единоборств изменил всё и повли-
ял на мою дальнейшую жизнь.

– Как именно?
– Прежде всего, ушу – это дисци-

плина. Последние два класса в шко-
ле я только учился и тренировался. 
Позже ездил на чемпионаты мира, по-
лучал разряды, бросал вызов своим 
физическим возможностям и ставил 
личные рекорды. Например, прыгал с 
места в высоту – перепрыгивал лест-
ничный пролёт. Потом я и сам начал 
тренировать молодёжь, воспитывал 
чемпионов, возил учеников на между-
народные соревнования. Тренерской 
работой занимаюсь до сих пор.

– Как же вы всё-таки попали в мир 
кино?

– Начинал я с того, что ставил дра-
ки – сначала для любительских филь-
мов, затем для профессиональных. 
Потом меня взяли в команду каскадё-
ров. Это было 25 лет назад. С тех пор 
я прошёл большой путь: в качестве 
каскадёра участвовал более чем в
100 кинокартинах. 

– Как вы стали продюсером и по-
чему решили, что в Калининграде 
нужно снимать кино?

– В советское время Калининград-
ская область пользовалась большой 
популярностью у киноделов, здесь 

было снято в те времена 75 картин. В 
1990-е годы съёмки в регионе стали 
редкостью. Но я видел потенциал об-
ласти и понимал, что это место созда-
но для большого кино, поэтому начал 
задумываться о продюсировании и в 
2013 году зарегистрировал компанию 
«Запад Фильм». 

– Помните свой первый проект в 
качестве продюсера?

– Это был сериал «Красная вдо-
ва» с Викторией Толстогановой, Ев-
гением Сидихиным, Владимиром 
Юматовым. Я сразу погрузился в 
«кухню» кино, даже времени волно-
ваться не было. Потом нам предло-
жили второй проект – ленту «Воин» 
Фёдора Бондарчука. Наша деятель-
ность начала набирать обороты. Я 
во всём привык выкладываться на 
полные 100 % и быть профи в своём 
деле. Меня этому учили отец, мама и 
брат Валерий Бугов. 

– В чём состоит задача кинокомпа-
нии «Запад Фильм» на съёмках? 

– Мы организуем полное техниче-
ское производство картины: предо-
ставляем специалистов, локации, ак-
тёрскую базу, массовку, реквизит и 
обеспечиваем всю техническую часть 
процесса. Для нас очень важно подой-
ти к делу тщательно и детально. Кино-
компании это ценят. Мы работали  с 
различными телеканалами и киноком-
паниями. В их числе Первый канал, 
Россия-1, НТВ, «Звезда», Art Pictures, 
«ВайТ Медиа», «Профит», ГПМ «КИТ», 
Star Media, «Среда». 

– Вы сказали, актёрская база и 
массовка местные. Много желающих 
попасть в кадр?

– К нам приезжает талантливая мо-
лодёжь со всей области, в том числе 
из местных театров и театральных сту-
дий. Они быстро растут, легко пере-
ключаются между театром и кино. Но 
всё равно их не всегда хватает. Хоте-
лось бы, чтобы больше нашей молодё-
жи училось и развивалось в актёрской 
профессии.

– А вы сами учили молодёжь?
– Я даже создал киношколу и на-

бирал для неё профессионалов, име-
ющих опыт преподавания актёрско-
го мастерства. Привозил для своих 
учеников именитых актёров и режис-
сёров, которые участвовали у нас в 
съёмках. Они рассказывали о своей 
профессии «изнутри». Это была пер-
вая киношкола в области. Наша ком-
пания вообще во многом была перво-
проходцем. Мы, к примеру, одни из 
первых подключились к системе ри-
бейтов.  

– Какие локации самые популяр-
ные в области? 

– У нас популярно всё, что нельзя 
снять в «большой» России: побере-
жье, коса, дюны. Ещё один большой 
плюс, что у нас практически нет зимы. 
Очень часто по сценарию нужны съём-
ки без снега. Ну и, конечно, один из 
главных козырей – уникальная ста-
ринная архитектура, очень фактурная 
и атмосферная. 

– Для калининградцев съёмки 
кино до сих пор экзотика. Люди всег-
да относятся к вам с пониманием?

– Наши жители очень открыты 
и позитивно настроены к съёмоч-
ному процессу. Нас вообще всегда 
окружали люди, которым интересно 
кино и которые готовы во всём со-
действовать его съёмкам в Калинин-
граде. Хочу выразить благодарность 
Г. В.  Боосу, А. Г. Ярошуку, А. Е. Дер-
жавицкому, О. П. Шкилю, С. Б. Шам-
кову и О. В. Шлыку, С. П. Подольско-
му, М. Ибрагимову, В. И. Лысенко, 
А. Н. Федоренко, Ю. А. Шнейдеру, 
активно помогающим нашей компа-
нии, – они обеспечивали локации, 
разрешения, технику и всегда тепло 
относились к нам.

– Чем вы занимаетесь помимо 
продюсирования?

– Я давно работаю со спортивной 
молодёжью и хочу развивать ушу для 

кино. Мои воспитанники уже играют в 
фильмах, делают трюки. Сейчас я бы 
хотел поднять это на более высокий 
уровень и организовать площадку с 
профессиональным оборудованием. 
Также я продолжаю работать кинопо-
становщиком, консультирую органы 
и спецназ. Помимо этого, у меня мас-
са активных видов хобби: велогонки, 
дайвинг, прыжки с парашютом, гор-
ные лыжи, хоккей. 

– Ушу по-прежнему в вашей жизни?
– Было и будет. Для меня это не 

просто увлечение, а философия 
жизни, которой я рад делиться с 
другими. По утрам провожу трени-
ровки на стадионе «Балтика». Ушу 
– это система, контроль, сосредото-
ченность. Оно мне всегда помогало 
в актёрской позиции. У каскадёра 
небольшая роль, но он должен оты-
грать её, ничего не испортив. Важ-
но, чтобы его образ полностью со-
впал с образом актёра, даже если 
на экране трюк занимает секунды. 
Я всегда уважал Михаила Ефремо-
ва, который часто играл в эпизодах, 
но делал это так скрупулёзно и ис-
кусно, словно у него была главная 
роль. Ко всему, что делаю, я стара-
юсь подходить так же. 

«Я привёз кино в Калининград»

Полный текст  
читайте
по ссылке



12 сентября отмечается День 
программиста. О некоторых 
сторонах профессии рассказал 
Андрей Фомичёв, который уже 
давно работает в этой сфере

– Как вы пришли именно к этой 
профессии и почему? 

– В школе я делал успехи в математи-
ке, но с прикладным применением этого 
всё было непросто. В чистом виде из ва-
риантов были только теоретическая нау-
ка и преподавание. В те времена (начало 
нулевых) информатика уже стала доста-
точно устоявшимся предметом, но тако-
го бума IT, как сейчас, ещё не было. Тем 
не менее с компьютером я подружился 
быстро, и вышло так, что это оказалось 
единственным вариантом, который мог 
бы в принципе перерасти в перспектив-
ную профессию. Поэтому короткими от-
ветами на этот вопрос будут «так получи-
лось» и «повезло».

– Чем сейчас занимаетесь?
– Более десяти лет я пишу сервер-

ную часть (так называемый бэкенд). Ра-
ботал с банками, сейчас занят на реали-
зации программы лояльности в крупной 
российской организации. За всё время 
я только один раз работал непосред-
ственно на заказчика, когда трудился в 
Сбербанке. Пожалуй, текущий проект 
для меня интереснее всего, потому что 
именно к нему я подошёл уже с навыками 
и статусом старшего программиста и со 
стремлением развиваться дальше. Кро-
ме того, именно здесь я нашёл ту коман-
ду, с которой мне работать максималь-
но комфортно, что, пожалуй, самое 
важное в любом деле.

– Если бы нужно было объяснить 
ребёнку или несведущему человеку, 
что такое программирование, как бы 
вы это сделали?

– Я не мастер метафор, но самым 
близким вариантом для меня будет «на-
чальник компьютеров». Ты объясня-
ешь им, что они должны делать, после 
чего они работают. И, с одной стороны, 
это проще, чем быть начальником лю-
дей, потому что компьютеры не устают 
и всегда делают то, о чём их попросят. 
С другой стороны, компьютер – работ-
ник глупый, да ещё и иностранец. Тебе 
придётся говорить с ним на его языке, 
и если ты допустишь ошибку, то сам он 
эту ошибку не исправит, а будет очень 
исполнительно её воспроизводить. И 
пусть современные технологии очень 
стараются программистам помогать, но 
и задачи становятся сложнее, да и тех-
нологии включают в себя труд тысяч и 
тысяч других «начальников», которые 

обычно люди очень умные, но иногда 
вы с ними мыслите по-разному, из-за 
чего порой по несколько дней прихо-
дится разбираться, почему ваш «работ-
ник» делает не то, что вы от него хотите. 

– Что вас вдохновляет на работу? 
– Таких вещей много. Когда узнаёшь 

о том, что заказчик в восторге от новой 
доработки. Когда сам, как обычный по-
купатель, идёшь в магазин, пользую-
щийся твоей программой, и видишь, 
что она работает. Когда понимаешь, что 
упростил жизнь сотням тысяч, если не 
миллионам людей, решением пробле-
мы, висевшей годами. Ощущение того, 
что ты добрый волшебник, который от-
куда-то из-за кулис сделал людям хо-
рошо, постоянно напоминает, зачем ты 
иногда сидишь над какой-то проблемой 
до двух ночи. 

С другой стороны, есть и профес-
сиональная часть, которая каждый раз, 
когда ты использовал что-то новое в ин-
дустрии, говорит тебе: «Друг, ты на пе-
реднем крае, ты среди тех, кто двигает 
прогресс вперёд, пусть, может, и толь-
ко в своей крохотной в общем масшта-
бе части».

Ну и да, я всё же очень сильно покри-
влю душой, если скажу, что зарплаты в 
отрасли не вдохновляют. 

– Какой самый необычный способ 
решения проблемы вы когда-либо ис-
пользовали? 

– Чтобы мой ответ не включал в 
себя понятия «менеджмент транзак-
ций» и «синхронизация потоков», я от-
вечу: «Доказать заказчику, что его тре-
бования – это не то, чего он на самом 
деле хочет». И во многом это часть ра-
боты хорошего технического специали-

ста. Мы все люди, поэтому обычно по-
желания понятны и заказчику, и нам. 
Но вот с технической частью знакомы 
только мы, и в голове мы прекрасно 
можем соотнести способы реализации 
и возможные технические сложности. 
Поэтому хороший разработчик сдела-
ет то, что просит заказчик и что следу-
ющие несколько лет придётся порой 
исправлять, а отличный разработчик 
сделает то, что хочет заказчик, но будет 
работать эффективнее и стабильнее. 
И давно уже известен «закон IT», что 
проблема, решение которой на этапе 
предварительного анализа будет сто-
ить 10 тысяч рублей, на этапе работы 
системы потребует уже миллион. 

– Какой совет вы бы дали начинаю-
щим программистам? 

– В нынешних реалиях, к сожале-
нию, первым советом будет: терпение. 
Из-за бума IT-курсов начинающим ай-
тишникам сейчас невероятно сложно в 
принципе войти и закрепиться в инду-
стрии. Но если чувствуете призвание, то 
пусть это вас не останавливает. И если у 
вас получилось стать программистом, то 

главным советом будет: пробовать. 
Пробовать разные языки, разные техно-
логии, разные сферы. Веб-разработка, 
энтерпрайз, геймдев, машинное обуче-
ние, ещё не один десяток направлений. 
Понятно, что за один год не получится 
написать игру, сделать сайт, продать ка-
кому-нибудь банку новую систему учёта 
и написать свой собственный ChatGPT, 
но читать, слушать и щупать разные 
вещи важно. 

«Компьютер – работник 
глупый, да ещё и иностранец» 



КОНЦЕРТЫ

«Под небом Парижа» 
(14 сентября)
Невероятный концерт из-

вестного и любимого публи-
кой органного дуэта. В сопро-
вождении мелодики и органа 
Дины Ихиной и Дениса Махань-
кова вас ждёт незабываемая 
прогулка по городу, издавна 
притягивающему поэтов, музы-
кантов, художников и, конечно 
же, влюблённых!

Знаменитая песня Sous le ciel 
de Paris, написанная в 1951 го- 
ду Ю. Жиро для одноимённо-
го фильма, стала визитной кар-
точкой Парижа, передавая 
неповторимую энергетику уни-
кального города. Истинным 
французским духом наполнены 
сочинения канадца Д. Бедара, 
гения симфонического органа 
Л. Вьерна и признанного вир-
туоза органа Ж. Демиссье. Но-
стальгическая атмосфера Па-
рижа ушедших времён звучит в 
легендарном Oblivion Пьяццол-
лы. Специальный гость вечера – 
Горан Брегович, известный бал-
канский композитор, апологет 
балканского фолка, прославив-
шийся яркими саундтреками к 
фильмам Эмира Кустурицы. 

Римско-католический при-
ход Святого семейства. Кали-
нинград, ул. Лесопильная, 72 
(6+)

«Играем на Фрунзе, 4» 
(15 сентября)
Открывается новый се-

зон концертов Калининград-
ского симфонического орке-
стра «Играем на Фрунзе, 4», 
в которых принимают участие 
приглашённые известные со-
листы страны, а также юные 
дарования из числа учащих-
ся детских музыкальных школ 
Калининграда и области – ла-
уреаты всероссийских и меж-
дународных конкурсов.

Калининградский област-
ной музыкальный колледж 
им. С. В. Рахманинова. Кали-
нинград, ул. Фрунзе, 4 (6+)

«100 лет советско-
российскому джазу» 
(15 сентября)
На сцене в рамках проек-

та «Джаз на колесах» высту-
пит ансамбль «Акцент» под 
управлением Станислава Мат-
ковского – лауреата междуна-
родных джазовых фестивалей 
Польши, Литвы, Латвии, Эсто-
нии, Швеции и многолетнего 
руководителя калининград-
ского джаз-клуба. Коллектив 
регулярно выступает на музы-
кальных площадках Калинин-
града и области.

Калининградский областной 
историко-художественный му-
зей. Калининград, ул. Клиниче-
ская, 21 (6+)

«Под волшебный 
саксофон» (19 сентября)
Концерт ошеломляющих 

хитов К. Портера, Д. Гершвина, 
К. Джи, Ф. Папетти познакомит 
публику с духовой магией сак-
софона и его пронзительным 
глубоким тембральным диапа-
зоном. Звучание инструмента 
напоминает человеческий го-
лос, оно завораживает и поко-
ряет с первой ноты.

Калининградская областная 
филармония им. Е. Ф. Светлано-
ва. Калининград, ул. Б. Хмель-
ницкого, 61 а (12+)

«Шедевры мировой и со-
ветской эстрады» (20 сентя-
бря) 

В программе концерта ан-
самбля «Калейдоскоп-трио» – 
композиции и песни из репер-
туара Муслима Магомаева и 
других известных исполнителей 
и композиторов. Участники: ла-
уреаты международных и рос-
сийских конкурсов и фестива-
лей Анна Баулина (цимбалы), 
Евгений Баулин (баян), Евгений 
Калинин (балалайка-контра-
бас), Людмила Сиркачик (удар-
ные). Солист – Николай Горлов, 
заслуженный артист России.

Театр эстрады «Янтарь 
холл». Светлогорск, ул. Ленина, 
11 (6+)

«Орган в окне времени»
(21 сентября)
Московский ансамбль со-

временной музыки (Миха-
ил Дубов (орган), Константин 
Ефимов (флейта), Евгений 
Субботин (скрипка), Ольга Дё-
мина (виолончель) – на II Меж-
дународном фестивале орга-
нистов. Будет переосмыслено 
аутентичное звучание старин-
ной музыки с помощью совре-
менных инструментов, через 
столкновение произведений 
эпохи барокко (Г. Перселл и 
К. Ф. Бах) с музыкой ХХ века, 
написанной композитора-
ми Эстонии (А. Пярт), Японии 
(Т. Такемицу), а также извест-
ными российскими компози-
торами С. Губайдулиной и А. 
Шнитке, которому в этом году 
исполнилось бы 90 лет.

Кафедральный собор г. Ка-
лининграда, ул. Канта, 1 (6+)

СПЕКТАКЛИ

«Храбрый портняжка»
(15 сентября)
Сюжет спектакля разво-

рачивается в большой ма-
стерской портного Ганса, где 
он каждый день работает со 
своими помощниками-под-
мастерьями. Однажды к ним 
поступает заказ от короля – не-
обходимо подлатать его ман-
тию. И неожиданно выясняет-
ся, что и сам Ганс когда-то был 
королём. Как давно это было? 
Как это произошло? И главное: 
почему сейчас Ганс не на ко-
ролевском троне? В спектакле 
затрагивается тема призвания 
человека. Каждый должен за-
ниматься тем, что он умеет и 
любит делать.

Режиссёр-постановщик – 
Л. Фёдорова.

Калининградский област-
ной театр кукол. Калинин-
град, пр-т Победы, 1 а (5+)

«Пролетая над гнездом
кукушки» (20 сентября)
Новая интерпретация куль-

тового романа К. Кизи. Режис-
сёр Евгений Маленчев взял за 
основу спектакля не фильм, а 
книгу. Действие на сцене раз-
вивается в двух временах. В на-
стоящем, где главным и един-

ственным героем будет Вождь, 
который вырвался на свобо-
ду из сумасшедшего дома, и в 
прошлом, где основным кон-
фликтом станет борьба меж-
ду неуправляемым пациентом 
Макмерфи и методичной мед-
сестрой Рэтчед. Знакомая и лю-
бимая многими история рас-
сказана заново. 

Калининградский областной 
драматический театр. Калинин-
град, пр-т Мира, 4 (16+)

«Последняя гастроль» 
(21 сентября)
Летом 1980 года состоя-

лись последние в жизни поэта, 
музыканта и актёра Владими-
ра Высоцкого гастроли, кото-
рые прошли в Калининграде. 
Театр «Чёрный кот» под руко-
водством известного россий-
ского режиссёра Иосифа Фиш-
мана представляет спектакль, 
в котором исполняются пес-
ни и стихи известного автора. 
Спектакль состоит из несколь-
ких взаимосвязанных направ-
лений – военного цикла про-
изведений, а также «блатных», 
лирических и сказочных пе-
сен. Осенью этого года театр 
«Чёрный кот» планирует пред-
ставлять Калининград с этим 
спектаклем на Международ-
ном фестивале авторской пес-
ни в городе Гомеле (Беларусь).

Калининградский област-
ной историко-художествен-
ный музей. Калининград, ул. 
Клиническая, 21 (12+)

ФЕСТИВАЛИ

«Фест осознанного 
потребления Garazhka» 
(14 сентября)
Фестиваль суммарно 

объединяет сотни тысяч еди-
номышленников и продви-
гает тему осознанного по-
требления в массы. Здесь 

вы сможете увидеть тради-
ционные зоны: зону маркета 
(где представлены локаль-
ные бренды, хендмейд, всё 
то, что создано с любовью), 
зону гаражной распродажи 
(здесь можно найти класс-
ные вещи, люкс-бренды, 
винтаж по приятным ценам), 
бьюти-зону (прямо на фесте 
можно набить тату, сделать 
пирсинг и сменить имидж), 
зону сортировки (сюда мож-
но принести вторсырьё 
на переработку и сделать 
этот мир чище), зону свопа 
(здесь можно бесплатно об-
меняться вещами, отдать не-
нужное и забрать нужное).  

Квартал «Понарт». Кали-
нинград, ул. Судостроитель-
ная, 6 (6+)

«Янтарный гребень»
 (14–15 сентября)
В Калининграде впер-

вые пройдёт фестиваль теа-
тральных сезонов фламенко 
«Янтарный гребень».

Его целью является разви-
тие потенциала и повышение 
исполнительского мастерства 
творческих коллективов, а так-
же объединение и укрепление 
контактов между исполните-
лями. Участниками станут бо-
лее 100 человек, соберутся 25 
танцевальных коллективов из  
20 городов.

В рамках фестиваля будет 
показан спектакль Санкт-Пе-
тербургского театра фламен-
ко Aire «Грани» (руководитель 
– Екатерина Цветкова).

ДК железнодорожников. 
Калининград, ул. Железнодо-
рожная, 2 (6+)

Афиша
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Астрологический 
прогноз на неделю

ОВЕН (21.03–20.04)
Не исключено появление 

на пути Овнов небольших труд-
ностей, особенно если их за-
мыслы или намеченные дела 
относятся к разряду рискован-
ных. 

Благоприятные дни: 17, 22; 
неблагоприятные: 19.

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05)
Природная недоверчивость 

и осторожность будут препят-
ствовать успеху во всех его на-
чинаниях. Придётся потру-
диться больше обычного, но 
старания будут вознаграждены.

Благоприятные дни: 19; не-
благоприятные: 21.

БЛИЗНЕЦЫ 
(22.05–21.06)
Вероятен обман, клевета 

или недопонимание. Неделя 
чревата трудностями в семей-
ных и профессиональных отно-
шениях. 

Благоприятные дни: 16, 22; 
неблагоприятные: 21.

РАК (22.06–22.07)
Может подвести интуиция. 

Возможно неожиданное ухуд-
шение материального поло-
жения. Благополучие будет 
зависеть не только от воли и ре-
шения Раков.

Благоприятные дни: 17, 21; 
неблагоприятные: 18.

ЛЕВ 
(23.07–23.08)
Вы на пути к достижению 

гармонии. Можете строить пла-
ны в отношении работы и отды-
ха. Ждите приятных сюрпризов, 
подарков и известий. 

Благоприятные дни: 20; не-
благоприятные: 21.

ДЕВА 
(24.08–23.09)
У многих Дев не будет воз-

можности сделать всё, что 
они хотят. Неделя располага-
ет к ожиданию чего-то неиз-
вестного. 

Благоприятные дни: 17; не-
благоприятные: 22.

ВЕСЫ (24.09–23.10)
Неделя располагает к реше-

нию ответственных задач, за-
ключению брака. Это время по-
зволит ощутить бодрость духа и 
радость жизни. 

Благоприятные дни: 22; не-
благоприятные: 19.

СКОРПИОН 
(24.10–22.11)
Вероятны удачные приоб-

ретения, покровительство и 
поддержка. Многим может по-
везти. Неделя восстановления 
утраченных связей, обретения 
покоя и мира. 

Благоприятные дни: 18; не-
благоприятные: 16.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
Неделя благоприятствует 

встречам, праздничным ме-
роприятиям. Но многим при-
дётся наблюдать, как будут 
ускользать прекрасные воз-
можности. 

Благоприятные дни: 16, 22; 
неблагоприятные: 17.

КОЗЕРОГ 
(22.12–20.01)
Возможны деловые предло-

жения. Избегайте необдуманных 
поступков. Вероятны скрытые 
ловушки, которые расставили 
завистники.

Благоприятные дни: 22; не-
благоприятные: 21.

ВОДОЛЕЙ 
(21.01–19.02)
Возрастёт жизненная энер-

гия, вероятен подъём творче-
ских сил, что послужит успеху в 
делах и отношениях с любимым 
человеком. 

Благоприятные дни: 20; не-
благоприятные: 22.

РЫБЫ
(20.02–20.03)
Можно преуспеть в делах и 

добиться успехов. Неделя пред-
полагает рассудочность, взве-
шенность, победу над соблазна-
ми и искушениями.

Благоприятные дни: 19; не-
благоприятные: нет.

По горизонтали: 1. Человек оди-
накового с к.-л. возраста 2. Немощ-
ность от старости 3. Болезненное 
разрастание тканей 4. Область вы-
сокого атмосферного давления  5. 
Лицо, занимающееся частной тор-
говлей  6. Боевой корабль  7. Творе-
ние собственных рук 8. Высокое ма-
стерство в искусстве  9. Отделение 
вуза  10. Невоспитанный человек  
52. Тонкий металлический лист 11. 
Высокие тюркские сапоги из мягкой 
кожи  12. Разбойное нападение  13. 
Сыщик из книг Льва Овалова 14. На-
звание магазина по продаже очков 
15. Царевна-лягушка по сути 16. Уче-
ный, изучающий птиц 17. Название 
подразделения полиции 18. Руково-
дитель массовых игр 19. Следствен-
ное действие  20. Произведения ис-
кусства, имеющие непреходящую 
ценность 21. Хваткость ума  22. Гео-
графическая координата  23. Набор 
чертёжных инструментов 24. Очень 
богатый человек 25. Парламент Ис-
пании  26. Зал для отдыха в учебных 
заведениях  27. Род широкой чашки  

По вертикали: 28. Официант 
в ресторане 29. Город-«мюзикл» 
30. Вид спорта  31. Аскорбиновая 
кислота  17. Сочувственное отно-
шение  32. Мифическая лошадь с 
рогом  33. Повторное обострение 
болезни 34. Однородная смесь  35. 
Цельность, сплочённость  36. Судо-
вые снасти  37. Физическая вынос-
ливость  38. Финансовый аспект 
развода 39. Реакция на перееда-
ние 40. Прозвище американцев  9. 
Благовонное вещество для воску-
рения  41. Количество скошенной 
травы 42. Перечень, реестр  43. 
Полный круг вращения 44. Меди-
цинская мазь  45. Объект маникюра  
46. Посетитель, заказчик  47. Дав-
ление на оборону 48. Игра, в кото-
рой считают сеты 49. Мера скоро-
сти судов 50. Признак отравления  
51. Она есть – ума не надо (посл.) 
52. Жидкость, прошедшая через си-
стему очистки 53. Проявление не-
воспитанности 54. Мягкая круглая 
шапочка 55. Русские средневеко-
вые хроники 56. Ветвь производ-

ства  57. Положение в боксе 58. Те-
атральное турне 59. Тётка Гвидона 
из сказки Пушкина 60. Городошная 
фигура  61. Мельчайший организм 
62. Побуждение к действию 63. 
Приспособление для мытья пола 

Открыта заявочная 
кампания на региональный 
этап Всероссийского 
конкурса обучающихся 
общеобразовательных 
организаций «Ученик года 
– 2024»! 

 В этом году можно принять 
участие в одной из семи номи-
наций: 

«Председатель совета обу-
чающихся года»; 

«Общественник года»; 

«Доброволец года»; 
«Патриот года»; 
«Творческая личность года»; 
«Спортсмен года»; 
«Интеллект года». 
 Заявку можно подать  до 

25 сентября включительно. 
Победители региональ-

ного этапа отправятся пред-
ставлять Калининградскую 
область на всероссийский. И 
совет: не откладывайте вы-
полнение заданий на послед-
ний момент и внимательно 

смотрите их критерии оценки 
в Положении.

Участникам рекомендуется 
вступить в Российский союз мо-
лодёжи (РСМ). Инструкция по 
вступлению по QR-коду внизу. 

Конкурсные мероприя-
тия проводятся при поддерж-
ке Министерства молодёжной 
политики Калининградской 
области в рамках проек-
та «Комплексная программа 
поддержки и развития учени-
ческого самоуправления».

Стань учеником года!

Подробности 

в Положении

Вступить

в Российский 

союз 

молодёжи

Подать 

заявку

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сверстник 2. 
Дряхлость 3. Опухоль 4. Антициклон 5. 
Коммерсант 6. Эсминец 7. Самоделка 8. 
Артистизм 9. Факультет 10. Невежа 52. 
Фольга 11. Ичиги 12. Налет 13. Пронин 14. 
Оптика 15. Оборотень 16. Орнитолог 17. 
Угрозыск 18. Затейник 19. Опознание 20. 
Классика 21. Смекалка 22. Долгота 23. 
Готовальня 24. Миллиардер 25. Кортесы 
26. Рекреация 27. Салатница 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 28. Гарсон 29. Чи-
каго 30. Борьба 31. Витамин 17. Участие 
32. Единорог 33. Рецидив 34. Раствор 
35. Единство 36. Такелаж 37. Закалка 38. 
Алименты 39. Икота 40. Янки 9. Фимиам 
41. Укос 42. Список 43. Оборот 44. Ихтиол 
45. Ноготь 46. Клиент 47. Натиск 48. Тен-
нис 49. Узел 50. Рвота 51. Сила 52. Филь-
трат 53. Хамство 54. Ермолка 55. Летопи-
си 56. Отрасль 57. Нок-даун 58. Гастроли 
59. Ткачиха 60. Колодец 61. Микроб 62. 
Стимул 63. Швабра   


